

Информационные источники о Я. Винецком

Фонд президентских грантов -

<https://президентскиегранты.пф/public/application/item?id=06d1f0c3-ef43-4928-af2f-e4e0460976e9>

Проекты. Статус: победитель конкурса «Как становятся героями»

В 2025 году вся страна будет праздновать 80-летие Великой Победы советского народа над фашистскими захватчиками. Эта дата актуализирует разработку дополнительных мероприятий, направленных на сохранение исторической памяти народа.

Задачи

Издание и распространение в сети детских библиотек Республики Татарстан и Мордовской республики книги «Девятаевский дневник».

Проведение литературно-публицистического конкурса им. Я. Винецкого

Организация выставки «Как становятся героями» на базе Музея-мемориала ВОВ 1941-1945гг., посвященной 80-летию подвига Героя Советского Союза М.П. Девятаева.

...Провести республиканский конкурс для историков и журналистов им. Я. Винецкого, посвященный исследовательской деятельности в области сохранения исторической памяти о ВОВ. Ян Винецкий - это писатель, журналист, прокурор, что первый рассказал советской общественности в 1957 году о подвиге М.П. Девятаева, проведя существенную исследовательскую работу в архивах НКВД. 3. Организовать выставку (август - октябрь 2025 г.) на площади Музея-мемориала ВОВ в г. Казани - "Как становятся героями". Выставка будет содержать новые материалы, полученные в ходе исследовательской работы Фонда в архивах г. Казани и Министерства Обороны РФ.

KUDA-KAZAN- <https://kuda-kazan.ru/event/programma-v-chest-80-letija-podviga-mixaila-devjataeva/>

Программа в честь 80-летия подвига Михаила Девятаева 8 февраля 2025 года в Галерее современного искусства состоится программа в честь 80-летия подвига Михаила Девятаева.

8 февраля — памятная дата военной истории России. Именно в этот день, в 1945 году Михаил Петрович Девятаев с девятью военнопленными совершил побег на немецком бомбардировщик Heinkel He 111 H-22 из концлагеря «Карлсхаген-І» (остров Узедом). 8 февраля музей приглашает вас на мероприятия на выставке «Крылья мужества Михаила Девятаева». Программа: 11:00 — встреча студентов КФУ с А. М. Девятаевым, сыном М. П. Девятаева, доктором медицинских наук, профессором Казанского государственного медицинского университета, учредителем Фонда памяти М. Девятаева. **Анонс республиканского литературно-публицистического конкурса имени Яна Борисовича Винецкого для историков и журналистов.** 13:00 — Литературная композиция «Дыхание отваги» учащихся академического Лицея им. Н. И. Лобачевского 13:30 — Концертная программа национально-культурной автономии мордвы «Виевчинь сёлмот: Михаил Девятаевень кудораськезэ» (Крылья мужества: семья Михаила Девятаева) 14:00 — Мастер-класс «Девятаев — крылья победы». + 7. Проводят сотрудники Дома занимательной науки и техники г. Казани. (Платно) 16:00 — Творческая встреча Школы музейного волонтера на выставке 16:00 — Показ документального фильма «Догнать и уничтожить» 17:00 — Показ документального фильма «Побег из Узедома» Узнать

подробности можно на сайте организаторов/ [Источник — kuda-kazan.ru](http://kuda-kazan.ru), лучшие события Казани.

Журнальный зал - <https://magazines.gorky.media/znamia/2023/1/ivan-nam-ne-veryat.html>

Лев Симкин «Иван, нам не верят...» Опубликовано в журнале Знамя, номер 1, 2023

...ПРОКУРОР-ЖУРНАЛИСТ

Так или иначе, был ли академик Королев причастен к награждению Девятаева или нет, но точно ничего бы не случилось или случилось бы много позже, кабы не журналист Ян Борисович Винецкий (1912–1987), много лет прослуживший в авиации. Сын еврейского портного из Украины стал курсантом Ленинградской военно-теоретической школы летчиков, воевал в Испании, из Мадрида вернулся с орденом Красной Звезды. В войну — военпред на авиазаводах Ленинграда и Казани, вылетал на фронт, где участвовал в боевых испытаниях самолетов. В 1947 году ушел из армии. Скорее всего, его «ушли», вряд ли в тяжелое послевоенное время он по своей воле расстался с должностью военпреда с относительно высокой зарплатой. После чего всего за год сумел экстерном получить юридическое образование — пусть и не высшее, среднее специальное — и начал трудиться в прокуратуре. В 1956-м прокурор переквалифицировался в журналиста, уйдя со службы и поступив на работу в газету «Советская Татария».

Осенью того же года советской печати была поставлена задача разыскать участников войны, не получивших должного признания в годы «культы личности», развенчанного на XX съезде партии. За поиском материала Винецкий отправился по казанским райвоенкоматам, в одном из которых ему рассказали о некоем артиллеристе, по его словам, угнавшем немецкий самолет. «Говорит, что он летчик, а сам артиллерист, как он мог самолет угнать?» Но на всякий случай адресок дали.

И в самом деле, в документах, которые Девятаеву выдали после фильтрации, в графе «военная специальность» стояло «артиллерист». Какой-то писарь расшифровал сокращение ГИАП — «гвардейский истребительный авиационный полк» — как «гаубичный истребительный артиллерийский полк». В военкомате Девятаев рассказывал, что был на фронте летчиком и сбежал из концлагеря на самолете, но ему просто смеялись в лицо.

Когда Винецкий постучал к нему со словами «Девятаев здесь живет?» и начал интересоваться перелетом, тот хотел было захлопнуть дверь перед его носом. Но тут выяснилось, что Винецкий сам из авиации, к тому же он пришел не один, а вместе Булатом Гизатуллиным, собкором «Литературной газеты» в Казани, тот учился в одном классе с братом Фаузии, жены Девятаева. «Миша сразу покраснел, — вспоминала та. — Чувствуется, у него нервы на пределе. Попросили Мишу рассказать. Он сел и с 7 вечера до 6 утра рассказывал. Мама покойная пять раз самовар ставила».

Винецкий не мог не поверить услышанному, но, чтобы поверили другие, надо было найти доказательства. Это было совсем непросто — добыть из «органов» засекреченную информацию. По рассказам современников, Винецкий дошел до главы Татарстана — первого секретаря Татарского обкома КПСС Семена Игнатьева. То был известный человек, в последние два года жизни Сталина — министр госбезопасности СССР, при нем раскручивалось «Дело врачей». Ему, понятно, сотрудники КГБ при Совмине Татарской АССР не могли отказать. Они подтвердили все сведения, сообщенные Девятаевым журналисту, и допустили его к некоторым документам.

История сама по себе уникальная, еще более редкая, чем какой-либо иной героический подвиг Великой Отечественной. Гастелловский наземный таран повторили 506 человек, подвиг Александра Матросова — 470. В годы войны побег из плена на фашистских

самолетах совершили всего десять человек. Тем не менее, опубликовать очерк в газете «Советская Татария» Винецкому не удалось. При помощи Гизатуллина Винецкий переслал очерк в Москву, в «Литературную газету». Казалось бы, такой сенсационный материал должен был бы быть опубликован «с колес», но там он пролежал еще три месяца. Автора уверяли, что проводится тщательная проверка всех фактов. Но, скорее всего, в редакции, возглавляемой Всеволодом Кочетовым, сталинистом и ставленником Михаила Суслова, колебались, не изменится ли «линия партии». Сначала материал обещали напечатать накануне 1957 года, затем дату публикации перенесли на 23 февраля, приурочив к дню Советской армии, потом еще немного отсрочили.

Девятаев объяснял Кривоногову колебания редакции следующим образом: «Они раздумывают над тем, как объяснить, если спросят, “а почему молчали про такой случай 12 лет? Почему не наградили? Иностранцы могут использовать для клеветы”».

Иностранцы! Мы считали враждебным мир, представителями которого они являлись. Это — с одной стороны. А с другой — то и дело искали его одобрения. Сейчас это объяснение кажется странным, но в ту пору отражало извращенную психологию советского человека. Очерк Яна Винецкого «Мужество» вышел в номере «Литературной газеты» от 23 марта 1957 года. «Прихожу домой, говорю, завтра статья будет, — вспоминал Девятаев. — Сам не верю, утром поехал в железнодорожный вокзал. Там киоскеру даю 10 рублей, беру “Литературок” на всю сумму. <...> Начальство сразу зауважало. Директор затона вызывает к себе, выражает почтение, говорит, что меня ждет к телефону министр речного флота СССР Шашков... На транспортном самолете “Ил-14” улетели в Москву, в министерство речного флота. <...> Министр всех собрал, рассказал им обо мне, как меня с работы выгоняли за плен и говорит: “Пусть Михаил Петрович в кабинет к любому из вас дверь ногой открывает”».

Кривоногова тоже командировали в Москву — для встреч с начальством и участия в мероприятиях Советского комитета ветеранов войны. Он ведь тоже упоминался в статье в «Литературке».

Нижнетатмайнская Сельская-Библиотека - https://vk.com/wall612692823_734

10 марта 2022 Ян_Борисович_Винецкий_110_лет

Ян Борисович Винецкий. Литературный календарь

Родился в 1912 году в современном Запорожье. По окончании средней школы в 1929 году уехал в Ленинград, где поступил на завод токарем. К этому времени относятся его первые литературные опыты. Увлёкшись авиацией и пройдя соответствующие курсы, в 1932 году начал службу в рядах Военно-воздушного флота РККА в составе эскадрильи «Ультиматум», базировавшейся в Гомеле. В 1936—1937 годах участвовал в гражданской войне в Испании, где был ранен и получил первый орден Красной Звезды. По возвращении в Ленинград работал военным представителем на авиационных предприятиях, а после начала Великой Отечественной войны в 1941 году вместе с одним из заводов был эвакуирован в Казань, где и остался. Принимал участие в лётных испытаниях самолётов, в том числе в условиях фронта, за что был награждён вторым и третьим орденами Красной Звезды, а также медалью «За боевые заслуги». В те годы начал печататься во фронтовых сборниках, а после окончания войны серьёзно занялся литературой. В 1947 году вышел в отставку в звании капитана. В дальнейшем работал редактором русской литературы в Татарском государственном издательстве и руководил русской секцией Союза советских писателей Татарии, а по окончании Казанского юридического института в 1948 году поступил в органы прокуратуры, где прослужил до 1956 года. Дальнейшую жизнь окончательно связал с литературным творчеством, за заслуги в котором был удостоен ордена «Знак Почёта» и почётного звания заслуженного работника культуры Татарской АССР[tt]. Автор десяти книг романов, повестей, рассказов,

занимался переводами произведений татарских писателей. Наибольшую известность получил на волне хрущёвской оттепели как первооткрыватель подвига лётчика М. Девятаева. Член КПСС (с 1938 года), член Союза писателей СССР (с 1955 года), заведующий отделом литературы и искусства (1956–1969) и партийного отдела (1969—1972) газеты «Советская Татария». Скончался в 1987 году в Казани.

ОК Республика Татарстан - <https://m.ok.ru/group/53027071590582/topic/157414658323894>

4 апр 2022 Знаете ли вы, как зовут человека, благодаря которому мир узнал о подвиге Михаила Девятаева?

8 февраля 1945 года Девятаев совершил побег из немецкого плена на вражеском самолете-бомбардировщике Heinkel He 111. Переданные им сведения позволили уничтожить секретную базу Пенемюнде, на которой испытывались ракеты Фау-2.

О подвиге Девятаева мир узнал 12 лет спустя, после того, как в 1957 году в «Литературной газете» вышел очерк «Мужество», написанный Яном Винецким. Уроженец Запорожья, он большую часть жизни прожил в Казани. В годы Великой Отечественной войны был летчиком-испытателем, после – работал редактором русской секции Союза советских писателей ТАССР. В 1948 году Винецкий устроился в прокуратуру ТАССР, где его назначили прокурором отдела общего надзора. Но в 1956 году он покинул ведомство, чтобы полностью сосредоточиться на литературе. Журналистам поручили найти участников войны, чьи подвиги не получили должного освещения. Ян Винецкий также взялся за дело и, узнав о некоем военном, угнавшем немецкий самолет, приехал в дом Михаила Девятаева в Казани.

Сначала Девятаев отказался рассказывать о прошлом, но его смягчило то, что Винецкий тоже был летчиком. Результатом их беседы и дальнейшего поиска материалов стал очерк о легендарном подвиге. О герое узнал весь Советский Союз. Позже Девятаев написал автобиографическую книгу «Побег из ада».

Винецкий и Девятаев дружили после этих событий всю оставшуюся жизнь.





АиФ- Казань-

https://kazan.aif.ru/society/details/otkryl_miru_devyataeva_aif_kazan_provodyat_konkurs_v_go_d_rodnyh_yazykov

04.08.2021 Открыл миру Девятаева . 65 лет назад прокурор и бывший лётчик Ян Винецкий рассказал о подвиге Михаила Девятаева, угнавшего из немецкого плена секретный самолёт.

О подвиге Девятаева мир узнал после того, как 23 марта 1957 г. в «Литературной газете» вышел очерк «Мужество», написанный Яном Винецким.

Ян Борисович родился в 1912 г. на Украине. Окончил военно-теоретическую школу лётчиков в Ленинграде. Во время гражданской войны в Испании служил добровольцем в военно-воздушных силах этой страны, был ранен, награждён орденом Красного Знамени за выполнение особого задания. Вернувшись из Испании, Винецкий стал военным представителем Главного управления заказов самолётов и моторов ВВС Красной армии. В Казань он приехал в 1941 г. – эвакуировался вместе с авиазаводом №387 (сейчас Казанский вертолётный завод). В 1948 г., Ян Винецкий экстерном окончил Казанский юридический институт и поступил на работу в органы прокуратуры ТАССР. В 1956 г. он вышел в отставку из-за болезни жены, занялся литературной деятельностью, 16 лет проработал в газете «Советская Татария».

В октябре 1956 г. журналист Винецкий искал материалы на бывших военнопленных в военкомате Казани и случайно узнал историю побега из плена Михаила Девятаева.

Разыскал лётчика, долго с ним говорил. И вскоре написал большую статью «Мужество». Но опубликована она была только на следующий год, и не в местной прессе. Успех статья имела ошеломительный.

«В Казани на ул. Челюскина сохранился частный дом, где жил Ян Винецкий, – рассказывает краевед Наталья Урейская. – Ян Борисович известен не только тем, что первым рассказал о Девятаеве. В 1954 г. он спас семьи работников авиазавода.

Потребовал немедленно выселить рабочих, которых поселили в аварийное здание в центре Казани ещё во время войны. По заключению Винецкого срочно было подготовлено представление прокурора республики на имя председателя горисполкома. На следующий день всех людей из здания выселили, а ночью оно обвалилось». Ян Винецкий умер в августе 1987 г. Он похоронен на кладбище в Самосырово.

Казанские ведомости - <https://kazved.ru/news/mihail-devyataev-i-kazan-pamyat-o-geroe-est-a-pamyatnika-net-5827089>

17 июня 2021 Михаил Девятаев и Казань: память о герое есть, а памятника — нет : воспоминание сына Девятаева

Все началось с публикации в газете. В середине 1950-х годов возглавлявший Советский Союз Никита Хрущев дал задание: искать незаслуженно забытых героев Великой Отечественной войны. Вот и журналисту газеты «Красная Татария» Яну Винецкому в ноябре 1956 года редакционное начальство поручило найти такого забытого героя и написать о нем. Он сходил в Молотовский военкомат Казани (ныне военкомат Московского и Кировского районов г. Казани), и ему ответили: да, есть такой — Михаил Девятаев, живет в Казани. Дали адрес. Только в военкомате Девятаев почему-то числился не летчиком-истребителем, а артиллеристом истребительного полка. Военную биографию человеку изменили изящно и со вкусом... Ян Винецкий вместе со своим коллегой Булатом Гизатуллиным едет по указанному адресу в дом на углу Лесгафта — Чехова, говорит водителю редакционной машины: «Не глуши мотор, я быстро запишу все — и уедем». И спускается в наш подвал, где мы тогда жили.

Мама вспоминала потом: «Отец покраснел, говорит: «Не буду ничего рассказывать!» Она ему: «Ну человек же пришел, поговори». И они начинают разговор. И Ян Винецкий, который летчиком воевал в Испании, понимает: перед ним летчик. Они садятся, всю ночь напролет говорят, выпивая три самовара чая. И Ян подводит итог: «Михаил Петрович! Если хоть десятая часть этого правда, то вы дважды герой!» И пишет очерк. После этого идет в КГБ ТАССР проверить факты. Да, побег был, все верно.

Однако «Красная Татария» опубликовать очерк не решилась. Тогда журналист отдал свой материал в «Литературную газету». Там материал о казанском герое пролежал еще три месяца — факты проверяли. И 23 марта 1957 года очерк под названием «Мужество» выходит. На следующий день после выхода публикации из Москвы в Казань прилетает сотрудник газеты «Советская авиация» и забирает отца с собой. В этой газете в 8 номерах выходит цикл публикаций под общим названием «Мы — люди советские. Рассказ советского летчика-истребителя». Отклики последовали незамедлительно. Читатели пишут в газеты, партийные органы: «Мы восхищаемся подвигом!» И спрашивают: «Почему Михаилу Девятаеву звание Героя Советского Союза не дают?»

А 15 августа 1957 года выходит указ Президиума Верховного Совета СССР о присвоении Михаилу Петровичу Девятаеву звания Героя Советского Союза. Вручение Звезды Героя организовали максимально публично. Церемония состоялась в конференц-зале штаба ВВС Советской армии. Там собрали многих из тех, кто был причастен к судьбе моего отца. Пригласили с Дальнего Востока его командира эскадрильи в годы войны, тех, кто был с ним в плену. Осенью 1957 года на единственном в ту пору в СССР телевизионном канале состоялась телепередача «Люди стальной воли» с участием товарищей отца по побегу. Произошли перемены и в жизни нашей семьи — нам дали трехкомнатную квартиру...

ОК Татар-информ - <https://m.ok.ru/group/55310912913433/topic/151201638421273>

10 марта 2020 Ян Винецкий 8 лет был прокурором по промышленности отдела общего надзора Прокуратуры ТАССР. Возглавлял отдел литературы и искусства газеты «Советская Татария» с 1956 по 1972 год. Стал первооткрывателем подвига Михаила Девятаева. Автор таких произведений, как «Отчий дом», «Мадридская повесть» и «Бабий полк».



10 марта 1912 года

Родился Ян Винецкий, журналист, писатель, заслуженный работник культуры Татарстана.

Воин России- <https://vr.ric.mil.ru/Publikacii/item/251030/>

27 Января 2020 ПОСЛЕДНИЙ ПОЛЕТ

...Однажды весенним вечером 1957 года в дверь квартиры Девятаевых позвонили. На пороге стоял видный мужчина с открытым приятным лицом; добротный костюм, начищенные туфли, в руке кожаный портфель.

– Здравствуйте. Меня зовут Ян. Ян Борисович Винецкий. Я работаю в отделе литературы и искусства газеты «Советская Татария», а также сотрудничаю с некоторыми московскими изданиями, – представился он.

– Здравствуйте, – настороженно взглянул на незваного гостя Михаил.

– Я хотел бы повидать Михаила Петровича Девятаева.

– Я Девятаев. Проходите...

Часть своей молодости Винецкий также посвятил авиации – был, так сказать, родственной для Михаила Девятаева душой. Окончив Ленинградскую военно-техническую школу, он стал воентехником 2-го ранга, служил в Белорусском военном округе в эскадрилье «Ультиматум» на должности инженера. В составе технического персонала республиканской авиации участвовал в гражданской войне в Испании. Затем работал военпредом на заводах Ленинграда и Казани.

Великая Отечественная война, испытание боевых образцов новейших самолетов. После войны учеба в Казанской юридической школе и работа прокурором. Все это время Винецкий пробовал себя на литературном поприще, написав книги «Верность», «Соловей» и «Мадридская повесть». С 1956 года перешел на постоянную работу в газету «Советская Татария».

– Присаживайтесь, – предложил гостю стул Девятаев. Еще не зная, зачем тот пожаловал, все же предложил: – Чаю хотите?

– Не откажусь. Разговор у нас с вами будет долгим. Если не прогоните, конечно, – засмеялся Винецкий.

* * *

Два авиатора и фронтовика быстро нашли общий язык. Всю ночь напролет летчик Девятаев и писатель Винецкий проговорили за кухонным столом. Яна Борисовича интересовало все, что было связано с пребыванием советского летчика в плену, с подготовкой к побегу, с захватом самолета и с самим перелетом с острова на родную землю.

И снова Михаилу Петровичу пришлось час за часом, день за днем восстанавливать свою жизнь до и после рокового воздушного боя в небе над Львовом, рассказывать о товарищах, отвечать на многочисленные вопросы писателя и журналиста. Винецкий внимательно вслушивался в каждую фразу и подробно записывал воспоминания в свой блокнот.

Прощались на рассвете. А потом потекли долгие недели томительного ожидания... Наконец в июне 1957 года вышел свежий номер «Литературной газеты» с большим очерком Яна Винецкого под названием «Мужество», главными героями которого были Михаил Девятаев и его товарищи. Очерк произвел на советских читателей неизгладимое впечатление. В редакцию «Литературной газеты» и в Центральный Комитет партии посыпались многочисленные письма от граждан с требованием восстановить справедливость.

Казань- <https://kazan-journal.ru/news/mashina-vremeni/tri-epizoda-iz-zhizni-geroya>

24 Август 2018 Три эпизода из жизни Героя

...Мужественный журналист о мужестве Героя

В послевоенные годы отношение к бывшим военнопленным было неоднозначным. Чуть ли не под лупой изучались дела военнослужащих, бывших в плену и окружении противника.

После демобилизации Михаил Девятаев, герой-лётчик, который уже в первые дни войны сбивал вражеские самолёты, испытал настоящее унижение в поисках обычной мирной работы. Кадровики боялись брать его, отказывали даже в неквалифицированном труде. Новый поворот в судьбе Михаила Девятаева начался после встречи с журналистом и писателем Яном Винецким.

Ян Борисович Винецкий родился в Запорожье (Украина). Окончил Ленинградскую военно-теоретическую школу летчиков. Участвовал в национально-революционной войне в Испании в составе технического персонала республиканской авиации. Вернулся оттуда с наградой - орденом Красной Звезды. После Испании Винецкий служил военным представителем Главного управления ВВС на авиазаводах Ленинграда, а потом и Казани (завод был эвакуирован сюда осенью 1941 года)

После окончания войны Винецкий оканчивает Казанскую юридическую школу и одновременно пробует себя в писательском мастерстве. Получив должность прокурора, он продолжает писать и через несколько лет окончательно решает сменить профессию, приходит работать в газету «Красная Татария» (позднее «Советская Татария»).

В 1956 году, после наступления хрущёвской оттепели, был поставлен вопрос о поиске «забытых героев». Требовалось найти и отдать должное людям, которые не были изменниками Родины, а также, как Михаил Девятаев, волею случая оказались в плену. Задание через военкоматы «спустили» редакторам печатных изданий.

К этому времени Михаил Девятаев работал капитаном катера в Казанском речном порту.

Журналист Винецкий разыскал его, приехал к нему домой. Ему, тоже лётчику, хватило всего нескольких вопросов, чтобы понять, что перед ним настоящий профессионал. Они проговорили всю ночь. В результате родился очерк под названием «Мужество». Но статья не сразу появилась в газете. В Казани не смогли решиться напечатать этот смелый материал. Решено было послать его в Москву, в самое авторитетное по тем временам издание - «Литературную газету». И вот накануне праздника 23 февраля очерк, как принято говорить, увидел свет!

А дальше всё закрутилось, как в кино. Уже на следующее утро к Девятаеву приезжает подполковник - военный журналист, сажает его в самолёт и везёт в Москву. Его рассказ, на этот раз очень подробный, начинает публиковать еженедельное военное издание. Тираж газеты молниеносно взлетает, увеличившись в несколько раз, а читатели каждую неделю с нетерпением ждут продолжения рассказа. Потому что война для них была не прошлым, а ещё очень близким и болезненным воспоминанием. В каждой семье понимали, что такое концлагерь, кто такие военные лётчики и как это бежать из военного плена, когда нет ни единого шанса на спасение. Когда человек весом в тридцать восемь килограммов поднимает в воздух машину и спасает от верной смерти ещё девятих. Такой подвиг вызывал и восторг, и восхищение. Резонанс был настолько мощным, что наверху не могли не обратить на это внимание.

15 августа 1957 года, спустя двенадцать лет (!!!) после свершения подвига, вышел Указ о присвоении звания Героя Советского Союза лётчику Михаилу Петровичу Девятаеву.

В Книге рекордов Гиннесса сообщается: «Странным образом отмечен подвиг советского лётчика-истребителя лейтенанта Михаила Девятаева, сбитого над Львовом 13 июля 1944 года. Он - единственный в мире лётчик, который за один и тот же подвиг сначала посажен в тюрьму, а затем удостоен высшей государственной награды».

Жизнь Героя с этого дня изменилась. Он не просто был реабилитирован в глазах тех, кто в мог нём сомневаться, но обрёл, наконец, заслуженное признание.

Конечно, Михаил Девятаев всегда помнил, кому он обязан этой реабилитацией. С Яном Винецким он дружил до конца дней. А дом, где жил талантливый писатель, до сих пор сохранился и стоит цел и невредим на улице в Соцгороде...

Год родных языков и народного единства РТ-<https://100tatarstan.ru/structure/profile/zhizn-posle-plena-399853711>

Архив 2010-е годы

1950-1960 история Жизнь после плена

«АРТИЛЛЕРИСТ» ИЗ ИСТРЕБИТЕЛЬНОЙ АВИАЦИИ В октябре 56-го журналист Ян Винецкий, заведомо «Советской Татарии», в поисках героя ходит по казанским военкоматам. В одном ему рассказывают какую-то нелепицу. Мол, есть артиллерист, который угнал фашистский самолёт и вывез из плена девятих товарищей. Винецкий, сам в прошлом лётчик, понимает, что никакой артиллерист («артиллеристом» Девятаева по ошибке сделал писарь в фильтрационном лагере) не способен угнать самолёт. Но адрес всё же берёт. К «артиллеристу» вместе с собкором «Литературной газеты» Булатом Гиззатуллиным Винецкий приходит в семь вечера. Уходят в семь утра. Тёща, вспоминал позже Девятаев, пять раз самовар ставила... Узнал – написал – это не про пятидесятые. Только через месяц-полтора после встречи Винецкий напомним о себе, позвонив: «Скажите Михаилу Петровичу, что я добился разрешения пойти в органы и проверить». Выяснится: к делу подключился первый секретарь Татарского обкома КПСС... БАНКЕТ С УСТРИЦАМИ Наконец, очерк написан. Его решено отправить сразу в «Литературную газету». «Чтобы весь мир узнал», – аргументирует Гиззатуллин. Опубликовать обещают под Новый год. Потом сообщают – выйдет 23 февраля... Вместо этого к Девятаеву

приезжает полковник из журнала «Патриот»: «Михаил Петрович, давай выпьем с тобой! Меня тут прислали проверить материал Винецкого...» Очерк Яна Винецкого выходит в «Литературке» 23 марта 1957 года. Счастливый Девятаев бежит на железнодорожный вокзал и покупает газеты – на десятку! На работе начальник затона – сама любезность. А тут ещё звонок из Москвы, от министра речного флота СССР Зосимы Шашкова: срочно в Москву! В Москву Михаил летит вместе с Георгием Евстигнеевым из журнала «Советская авиация» – на транспортном Ил-14, загруженном спиртным. Лётчики, узнав в пассажире героя очерка, угощают коньячком. Да так щедро, что, приземлившись в Москве, Михаил понимает: в таком виде к большому начальству идти не стоит. У министра Девятаев появится только на следующее утро, но его даже не пожурят. Наоборот, министр, собрав подчинённых, расскажет и о подвиге лётчика, и том, как его с работы выгоняли – за плен. А под занавес скажет: «Пусть Михаил Петрович в кабинет к любому из вас дверь ногой открывает». В августе 1957 года Михаилу Девятаеву присвоят звание Героя Советского Союза. После вручения он будет месяц гостить на даче у Константина Симонова. Писатель устроит в честь Девятаева банкет, на котором Герой впервые попробует устриц.

RULIT - <https://www.rulit.me/authors/vineckij-yan-borisovich>

Винецкий Ян Борисович



Язык страницы автора: русский

Об авторе (10.03.1912 - 01.08.1987)

В 1936-1937 годах участвовал в гражданской войне в Испании.

Награжден несколькими орденами.

С 1956 года - литсотрудник газеты "Советская Татария".

Автор ряда книг, очерков и рассказов, в которых раскрывалась тема героизма советского народа в годы войны и мирного труда.

Основные произведения

Повести

Соловей, 1953

Мадридская повесть, 1956

Верность, 1948

Романы

Человек идёт в гору, 1954

Тот, кто верит, 1963

ДЗЕН - https://dzen.ru/a/ZQpYA_T0aHFGNXkl

Летчик Девятаев. Из фашистского ада - в небо! Глава десятая -

....Однажды весенним вечером 1957 года в дверь квартиры Девятаевых позвонили. На пороге стоял видный мужчина с открытым, приятным лицом; добротный костюм, начищенные туфли, в руке - кожаный портфель.

- Здравствуйте. Меня зовут Ян. Ян Борисович Винецкий. Я работаю в отделе литературы и искусства газеты «Советская Татария», а также сотрудничаю с некоторыми московскими изданиями, - представился он.

- Здравствуйте, - настороженно глядел на незваного гостя Михаил.

- Я хотел бы повидать Михаила Петровича Девятаева.

- Я Девятаев. Проходите...

Часть своей молодости Винецкий также посвятил авиации - был, так сказать, родственной для Михаила Девятаева душой. Окончив Ленинградскую военно-техническую школу, он стал воентехником 2-го ранга, служил в Белорусском военном округе в эскадрилье «Ультиматум» на должности инженера. В составе технического персонала республиканской авиации участвовал в гражданской войне в Испании. Затем работал военпредом на заводах Ленинграда и Казани. Потом Великая Отечественная война, испытание боевых образцов новейших самолетов. После войны учеба в Казанской юридической школе и работа прокурором. Все это время Винецкий пробовал себя на литературном поприще, написав книги: «Верность», «Соловей» и «Мадридская повесть». С 1956 года перешел на постоянную работу в газету «Советская Татария».

- Присаживайтесь, - предложил гостю стул Девятаев. Еще не зная, зачем тот пожаловал, все же предложил: - Не хотите ли чаю?

- Не откажусь. Ибо разговор у нас с вами выйдет долгим. Если не прогоните, конечно, - засмеялся Винецкий.

* * *

Два авиатора и фронтовика быстро нашли общий язык. Всю ночь напролет летчик Девятаев и писатель Винецкий проговорили за кухонным столом. Яна Борисовича интересовало все, что было связано с пребыванием советского летчика в плену, с подготовкой к побегу, с захватом самолета и с самим перелетом с острова на родную землю.

И снова Михаилу Петровичу пришлось час за часом и день за днем восстанавливать свою жизнь до и после рокового воздушного боя в небе над Львовом, рассказывать о товарищах, отвечать на многочисленные вопросы писателя и журналиста. Винецкий внимательно вслушивался в каждую фразу и подробно записывал воспоминания в свой блокнот.

Попрощались на рассвете. А потом потекли долгие недели томительного ожидания...

Наконец, в июне 1957 года вышел свежий номер Литературной газеты с большим очерком Яна Винецкого под названием «Мужество», главными героями которого были Михаил Девятаев и его товарищи. Очерк произвел на советских читателей неизгладимое впечатление. В редакцию Литературной газеты и в Центральный Комитет партии посыпались многочисленные письма от граждан с требованием восстановить справедливость....